
A Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa), por meio 
da Coordenadoria Estadual 
de Vigilância Ambiental, 
publicou na terça-feira (27) 
o novo informe semanal da 
dengue. Goioerê aparece 
com dois registros. A outra 
cidade é Peabiru, com um 
caso, neste novo período 
epidemiológico, iniciado 
em 28 de julho de 2024.

Eleições 2024: eleitores jovens 
aumentam 78% em relação a 2020
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Goioerê registra primeiros casos de dengue 
no novo período epidemiológico na região

Janiópolis faz doação de instrumentos 
cirúrgicos para a Santa Casa de Goioerê

A Prefeitura de Janiópolis, através da Secretaria Municipal de Saúde, fez 
nesta semana, a doação de instrumentos cirúrgicos para a Santa Casa de 
Goioerê. Ao receber a doação, a direção do hospital agradeceu ao município 
vizinho, especialmente ao prefeito Ismael Dezanoski, à secretária Mônica 
Souza e ao enfermeiro Marcelo Ferreira Araújo.

O número de jovens de 
16 e 17 anos que fizeram 
o cadastro eleitoral e estão 
aptos a votar nas eleições 
municipais de outubro sal-
tou 78% em comparação 
com o pleito municipal 
anterior, de 2020. Agora, há 
1.836.081 eleitores nessa 
faixa etária, segundo dados 
do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE).   Nas eleições 
municipais de 2020, ha-
viam se alistado 1.030.563 
eleitores adolescentes, que 
não têm a obrigação de 
votar. No Brasil, o voto é 
obrigatório somente entre 
os 18 e os 70 anos, confor-
me a Constituição.

Com atualização de 
lei, Paraná poderá 
destinar recursos 

aos municípios para 
inovação

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior sancionou a 
Lei nº 22.107/2024, que asse-
gura a destinação de parte dos 
recursos do Fundo Paraná para 
fomentar a modernização e o 
desenvolvimento tecnológico 
dos municípios paranaenses. 
Os repasses serão feitos pela 
Secretaria da Inovação, Mo-
dernização e Transformação 
Digital (SEI), que possui 
orçamento estimado em 2024 
de R$ 81,7 milhões.

Candidatos a prefeito da Comcam vão se 
reunir com entidades em Campo Mourão

Com R$ 156 bilhões, 
Paraná tem a maior

 receita bruta de serviços 
do Sul do Brasil
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A reunião dos candidatos a prefeito será nesta quinta-feira, a partir das 8:30 horas 

O número de jovens de 
16 e 17 anos que fizeram o 
cadastro eleitoral e estão aptos 
a votar nas eleições munici-
pais de outubro saltou 78% 
em comparação com o pleito 
municipal anterior, de 2020. 
Agora, há 1.836.081 eleitores 
nessa faixa etária, segundo 
dados do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).   

Nas eleições municipais 
de 2020, haviam se alistado 
1.030.563 eleitores adoles-
centes, que não têm a obriga-
ção de votar. No Brasil, o voto 
é obrigatório somente entre os 
18 e os 70 anos, conforme a 
Constituição. O crescimento 
dessa faixa etária superou 
em muito o do eleitorado em 
geral, que subiu 5,4% de um 
pleito municipal a outro.

Com isso, eles agora 
chegam a 1,17% de todo o 
eleitorado brasileiro, que 
soma mais de 155,9 milhões 
de votantes. A faixa etária com 
maior eleitorado é a de 45 a 
59 anos, que soma 38.883.736 
eleitores.

Nas eleições gerais de 
2022, os adolescentes haviam 
comparecido em número ain-
da maior, com o alistamento 
2,1 milhões (51,13% acima de 
2018). O TSE, contudo, evita 
fazer a comparação entre os 
dois tipos de eleição, pois há 
localidades que não partici-
pam das eleições municipais, 

Eleições 2024: eleitores jovens 
aumentam 78% em relação a 2020

como é o caso de Brasília, 
Fernando de Noronha e das 
seções eleitorais no exterior.

Já na outra ponta do 
eleitorado, 15,2 milhões de 
eleitores acima dos 70 anos 
estão aptos a votar neste ano, 
9,76% do eleitorado total. 
O número é 23% maior que 
em 2020, quando eram 12,3 
milhões. Somando-se aos jo-
vens, totalizam 20,5 milhões 
de brasileiras e brasileiros que 
podem escolher se votarão nas 
eleições de 2024.

PERFIL: - Em todas as 
faixas etárias, as mulheres 
são maioria, refletindo o que 
já ocorre na pirâmide etá-

ria da população em geral. 
Geograficamente, elas são a 
maioria dos votantes em 3.432 
municípios, dos 5.569 que 
participam das eleições neste 
ano, ou seis em cada dez. A 
maior proporção é em Maceió, 
onde elas são 55,3% dos elei-
tores. Uma curiosidade é que 
em 11 cidades há exatamente 
o mesmo número de homens 
e mulheres votantes.

Neste ano, 28.769 pessoas 
não informaram o sexo. Ao 
mesmo tempo, quadruplica-
ram aquelas que adotaram 
o nome social no título de 
eleitor, na comparação entre 
eleições municipais. Elas 

agora somam 41.537 pessoas, 
ante 9.985 em 2020.

Também aumentou acima 
do ritmo do eleitorado em 
geral o número de eleitores 
que declaram algum tipo de 
deficiência ou mobilidade 
reduzida, de 1.157.619 em 
2020 para 1.451.846 neste 
ano, alta de 25%.

Das 500.183 seções elei-
torais espalhadas pelo país, 
a Justiça Eleitoral separou 
180.191 para contarem com 
recursos de acessibilidade. O 
prazo para solicitar a transfe-
rência para uma seção desse 
tipo se encerrou em 22 de 
agosto.

Uma importante reunião 
será realizada nesta quinta-
feira, na sede da Comcam em 
Campo Mourão. O evento 
deverá contar com os 65 can-
didatos e candidatas a prefeito 
das 25 cidades que integram 

Candidatos a prefeito da Comcam vão se 
reunir com entidades em Campo Mourão

a região.
Na reunião serão apresen-

tados indicadores – principal-
mente econômicos – referentes 
a esta microrregião. Chamar a 
atenção para a oportunidade de 
melhoria destes indicadores é 

o objetivo da iniciativa.
De acordo com os orga-

nizadores, o encontro será 
realizado na sede da Comcam, 
08h30 às 10h30. À frente da 
realização do encontro está 
o Sebrae, em parceria com 

várias outras instituições, 
entre elas, a Coordenadoria 
de Associações Comerciais 
e Empresariais da Região 
Centro Ocidental do Para-
ná (Cacercopar), Programa 
Paraná Produtivo, Comcam 
Núcleo Regional da Casa 
Civil do Estado do Paraná, 
SRI- Centro Ocidental e o 
Conselho de Desenvolvi-
mento Econômico de Campo 
Mourão (Codecam)).

Estes são os municípios 
que integram a Comcam: 
Altamira do Paraná, Araruna, 
Barbosa Ferraz, Boa Espe-
rança, Campina da Lagoa, 
Campo Mourão, Corumbataí 
do Sul, Engenheiro Beltrão, 
Farol, Fênix, Goioerê, Ire-
tama, Janiópolis, Juranda, 
Luiziania, Mamborê, Moreira 
Sales, Nova Cantu, Peabiru, 
Quarto Centenário, Quinta do 
Sol, Rancho Alegre do Oeste, 
Roncador, Terra Boa, Ubiratã.

Assembleia Itinerante
O município de Astorga também vai receber a visita 

da Assembleia Itinerante. O projeto promove no dia 05 de 
setembro um grande evento para receber as reivindicações 
e homenagear personalidades do município e região. A 14ª 
sessão especial interiorização da Assembleia será realizada a 
partir das 17 horas, durante a Expoastorga, que ocorre entre 
os dias 05 a 08 de setembro na Sociedade Rural de Astorga.

Assembleia Itinerante II
O projeto encerrou o ano de 2023 com mais de três mil 

sugestões e reivindicações recebidas de diversos setores da 
sociedade. Implantado pela atual gestão do parlamento, no 
ano passado a iniciativa foi realizada nas cidades Londri-
na, Maringá, Paranaguá, Castro, Santo Antônio da Platina, 
Fazenda Rio Grande, Ponta Grossa, Irati e Dois Vizinhos. 
Neste ano, além de Arapongas, Francisco Beltrão, Telêmaco 
Borba e Paranavaí sediaram sessões especiais da Assembleia 
Itinerante. Já Umuarama, Londrina e Maringá receberam o 
estande da Assembleia. E

“Se apronte pra votar”
Faltando 40 dias para as Eleições Municipais de 2024, é 

hora de fazer aquele checklist de itens e orientações indis-
pensáveis para que tudo transcorra bem no dia da votação. 
Pensando nisso, a Justiça Eleitoral lançou a campanha “Se 
apronte pra votar”, que será veiculada em emissoras de rádio 
e televisão de todo o país, além das redes sociais e do canal 
da Justiça Eleitoral no YouTube.    

Show Rural de Inverno
“É sempre importante discutir as inovações da agricultura 

e eventos como o ‘Show Rural’, em suas edições tradicio-
nal (fevereiro) e de inverno (agosto), oferecem o ambiente 
apropriado para aprofundar temas relevantes a essa cadeia 
que tanto contribui para o desenvolvimento econômico 
do Paraná e do Brasil”, afirmou o Secretário de Estado da 
Agricultura e Abastecimento, Natalino Avance de Souza, 
durante a abertura das atividades do “Espaço Impulso”, na 
quinta edição do Show Rural de Inverno.

Bom trabalho
A pesquisa Quaest, encomendada pela RPC e divulgada 

nesta terça-feira (27), mostra que 64% dos entrevistados 
avaliam o trabalho do governador do Paraná Ratinho Júnior 
(PSD) como positivo. Outros 11% avaliam como negativo. 
O levantamento mostra ainda que outros 23% consideram o 
governo regular e que 2% não sabem ou não responderam.

Jogos Paralímpicos
Começou nesta quarta-feira (28) a 17ª edição dos Jogos 

Paralímpicos, em Paris. Até o dia 8 de setembro, represen-
tantes de 185 Comitês Paralímpicos Nacionais ao redor do 
mundo estarão em busca de medalhas em 22 modalidades – ao 
todo, mais de 4,4 mil atletas devem competir em território 
francês. Representando o Paraná estão ao todo 28 atletas e 
técnicos – a maior delegação da história do Estado.

Mais duas
O Ministério das Cidades divulgou mais duas cidades 

do Paraná – Joaquim Távora e Mangueirinha – que tiveram 
projetos aprovados para contratação de operações de crédito 
para ampliação do sistema de esgotamento sanitário. Os 
próximos passos incluem a formalização das contratações 
e o início das obras, que devem trazer benefícios para as 
comunidades envolvidas, totalizando um investimento de 
mais de R$ 65 milhões.

O número de jovens de 16 e 17 anos que fizeram o cadastro eleitoral 
e estão aptos a votar nas eleições municipais de outubro saltou 78% 
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A Prefeitura de Janió-
polis, através da Secretaria 
Municipal de Saúde, fez 
nesta semana, a doação 
de instrumentos cirúrgi-
cos para a Santa Casa de 
Goioerê.

Ao receber a doação, a 
direção do hospital agrade-
ceu ao município vizinho, 
especialmente ao prefeito 
Ismael Dezanoski, à secre-
tária Mônica Souza e ao 
enfermeiro Marcelo Ferrei-
ra Araújo.

De acordo com a direção 
da Santa Casa, os instru-
mentos são de grande valia 
para o hospital e serão usa-
dos em serviços à poluição 
atendida. 

Janiópolis faz doação de instrumentos 
cirúrgicos para a Santa Casa de Goioerê

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (Sesa), por 
meio da Coordenadoria 
Estadual de Vigilância 
Ambiental, publicou na 
terça-feira (27) o novo 
informe semanal da 
dengue. Goioerê apare-
ce com dois registros. A 
outra cidade é Peabiru, 
com um caso, neste 
novo período epidemio-
lógico, iniciado em 28 
de julho de 2024.

Em nível estadual 
o boletim da Sesa traz 
mais 305 casos de den-
gue, sem óbitos. Soma-

Goioerê registra primeiros casos de dengue 
no novo período epidemiológico na região

dos aos dados do novo 
período epidemiológi-
co, o Paraná contabiliza 
5.785 notificações e 
792 diagnósticos con-
firmados. Não houve 
nenhuma morte.

Ao todo, 269 muni-
cípios já registraram 
notificações da doença 
que é transmitida pelo 
mosquito Aedes aegypti 
e 135 possuem casos 
confirmados. Não há 
notificações de zika 
vírus até o momento 
neste novo período epi-
demiológico.Os casos fazem parte do novo ciclo da dengue que começou no final de julho

A entrega dos instrumentos foi feita nesta semana pelo município de Janiópolis

Com atualização de lei, Paraná poderá destinar 
recursos aos municípios para inovação

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior sancionou a 
Lei nº 22.107/2024, que asse-
gura a destinação de parte dos 
recursos do Fundo Paraná para 
fomentar a modernização e o 
desenvolvimento tecnológico 
dos municípios paranaenses. 
Os repasses serão feitos pela 
Secretaria da Inovação, Mo-
dernização e Transformação 
Digital (SEI), que possui 
orçamento estimado em 2024 
de R$ 81,7 milhões.

De acordo com a nova 
legislação, os recursos desti-
nados aos municípios poderão 
ser transferidos diretamente 
aos fundos municipais de ci-
ência, tecnologia e inovação, 
dispensando a necessidade de 
convênios ou outros instru-
mentos jurídicos. A SEI irá 
editar a regulamentação para 
operacionalizar essa distri-
buição, com base em critérios 
como o porte dos municípios 
e os indicadores sociais, entre 
outros parâmetros. 

O principal objetivo é 
ampliar a participação das 
cidades no desenvolvimento 
de projetos inovadores, além 
de acelerar os investimentos 
do Estado e simplificar o pro-
cesso de liberação dos valores, 
garantindo que os recursos 
sejam aplicados de maneira 
mais rápida e eficaz. 

A habilitação dos mu-
nicípios será efetivada de 
acordo com a Lei Estadual 
de Inovação do Paraná (Lei 
n° 20.541/2021), que incen-
tiva a inovação, a pesquisa, 
o desenvolvimento científico 
e tecnológico e o fomento de 
novos negócios. Para isso é 
imprescindível que tenham um 
conselho municipal de ciência, 
tecnologia e Inovação, além 
de uma política municipal de 

ciência, tecnologia e inovação. 
O secretário da Inovação, 

Alex Canziani, afirma que a 
lei é fundamental para pro-
moção de um ecossistema 
mais robusto de inovação em 
todo o Estado, não apenas nas 
grandes cidades, mas também 
nos municípios de pequeno e 
médio porte. “Essa medida é 
crucial porque permitirá que 
os recursos sejam repassados 
de forma mais rápida e direta, 
de fundo a fundo, para atender 
as necessidades locais. Assim 
como ocorre hoje na saúde e 
na assistência social, também 
haverá essa possibilidade para 
a área de ciência, tecnologia e 
inovação”, destaca.

Em março deste ano, o Go-
verno do Estado anunciou um 
orçamento recorde no valor de 
R$ 708,9 milhões para o Fundo 
Paraná, que é administrado 
pela Secretaria de Estado da 
Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior (Seti). O montante 
é 37% superior aos R$ 517 
milhões destinados no ano 
passado pelo Estado para o 
financiamento de ações rela-
cionadas à ciência, tecnologia 
e inovação. Os recursos são 
oriundos de parte da receita 
tributária estadual do Paraná, 
conforme determina o artigo 
205 da Constituição Estadual.

O secretário estadual da Ci-
ência, Tecnologia e Ensino Su-
perior do Paraná, Aldo Nelson 
Bona, reafirma o compromisso 
do governo com o avanço cien-
tífico. “Estamos dedicados a 
fortalecer continuamente os 
investimentos públicos em 
pesquisa e inovação, pois en-
tendemos que o progresso nas 
áreas de ciência e tecnologia é 
fundamental para o desenvol-
vimento econômico e social do 
Paraná”, diz.

Com R$ 156 bilhões, Paraná tem a maior
 receita bruta de serviços do Sul do Brasil

O Paraná registrou a maior 
receita bruta de serviços da da 
Região Sul do Brasil em 2022, de 
acordo com a Pesquisa Anual de 
Serviços, divulgada nesta quarta-
feira (28) pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). 
As empresas do setor movimen-
taram R$ 156 bilhões no Estado, 
ao longo do período.

O valor é superior ao re-
gistrado pelo Rio Grande do 
Sul (R$ 143 bilhões) e Santa 
Catarina (R$ 137 bilhões). Em 
todo o Brasil, o Paraná regis-
trou a quarta maior receita de 
serviços, atrás apenas de São 
Paulo (R$ 1,34 trilhões), Rio 
de Janeiro (R$ 317 bilhões) 

e Minas Gerais (R$ 235 bi-
lhões).

Em todo o Brasil, a receita 
bruta estimada foi de R$ 2,9 
trilhões. Os dados levam em 
conta estimativas feitas pelo 
IBGE e não contabilizam 
empresas que prestam serviços 
financeiros.

Do total movimentado 
no Paraná, os segmentos que 
mais geraram receita bruta 
às empresas paranaenses no 
período estavam relacionados 
aos serviços de transportes (R$ 
58,5 bilhões), profissionais 
e administrativos (R$ 43,3 
bilhões), serviços de informa-
ção e comunicação (R$ 26,4 

bilhões) e serviços prestados 
às famílias, como alimentação, 
educação e atividades culturais 
(R$ 15,9 bilhões).

SALÁRIOS E OCUPA-
ÇÃO – Ao longo deste perío-
do, o setor de serviços pagou 
R$ 29,7 bilhões em salários, 
retiradas e outras remunera-
ções, também o melhor resul-
tado do Sul do País. No Rio 
Grande do Sul foram pagos 
R$ 26,1 bilhões e em Santa 
Catarina, R$ 24,3 bilhões ao 
longo de 2022.

Segundo a pesquisa, o Pa-
raná tinha 128 mil empresas 
de serviços não-financeiros 

em 2022, com 943 mil traba-
lhadores ocupados neste setor. 
O maior empregador era o 
segmento de serviços pessoais 
e administrativos, com 384,7 
mil pessoas ocupadas em 50,5 
mil empresas.

Na sequência estão os 
segmentos de transportes 
(204,4 mil pessoas), serviços 
de alimentação e alojamento 
(177,9 mil pessoas), informa-
ção e comunicação (78,7 mil 
pessoas), outros serviços (41,1 
mil pessoas) manutenção e 
reparação (30,7 mil pessoas).

Em todo o País, de acordo 
com a pesquisa, o setor de 
serviços tinha 1,6 milhão de 
empresas atuantes em 2022, 
com 14,2 mil pessoas ocu-
padas. Ao longo do período, 
foram pagos em todo o Brasil 
R$ 518 bilhões em salários, 
retiradas e remunerações.
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Experts do Agro: cooperados conhecem
resultados de pesquisas da safra de milho

Os cooperados que 
integram o Programa 
Experts do Agro par-
ticiparam de mais um 
encontro: dessa vez 
para ver quais foram os 
resultados das pesquisas 
realizadas com os híbri-
dos de milho plantados 
no CPA (Centro de 
Pesquisa Agrícola) da 
Copacol. Os encontros 
foram realizados em 
Cafelândia e Ampére.

Guilherme Adevente 
Castagna, cooperado 
de Nova Aurora, traba-
lha com 90 alqueires. 
Para ele, conhecer os 
resultados das pesquisas 
realizadas no CPA faz a 
diferença para o plane-
jamento das próximas 
safras. “Nós, a campo, 
temos muita informação 

sultados obtidos após a 
colheita desses híbridos.

De acordo com o su-
pervisor de Pesquisas 
do CPA, Vanei Tonini, 
os cooperados conse-
guem ter uma visão 
mais ampla de como 
desenhar a próxima 
safra de milho. “Todos 
os anos temos cenários 
diferentes quando fala-
mos em pragas, doenças 
e novos híbridos. Então 
o produtor precisa es-
tar atualizado e é ne-
cessário que ele tenha 
essas informações para 
implementar o melhor 
na propriedade e ter os 
resultados esperados. 
Dessa forma,  nesse 
encontro, conseguimos 
passar para eles com de-
talhes os resultados que 
tivemos nas pesquisas e, 
assim, eles conseguem 
tomar a melhor decisão 
pensando nas próximas 
safras”.

Além da apresenta-
ção dos resultados das 
pesquisas, os coope-
rados também tiveram 
uma explicação de como 
se formam os preços das 
comodities agrícolas, 
que foi feita pelo geren-
te de Cereais, Adauto 
Canello.

disponível. Porém, com 
o apoio da Cooperativa 
temos os dados técni-
cos corretos, de acordo 
com a nossa realidade 
na propriedade. Assim 
temos a confiança e 
certeza do que fará a di-
ferença para nós. Temos 
acesso a pesquisas que 
são realizadas, que não 
conseguiríamos fazer 
a campo. Dessa forma, 

conseguimos obter, a 
cada safra, melhores 
produtividades e dimi-
nuir os nossos custos”.

Nesta safra de milho, 
o CPA plantou várias 
parcelas de híbridos e 
realizou diferentes ma-
nejos, tudo com o obje-
tivo de observar o com-
portamento de cada um e 
dar a melhor orientação 

aos cooperados. Para 
esta safra, dois encon-
tros foram realizados 
com os produtores que 
fazem parte do Experts 
do Agro: primeiro, eles 
realizaram uma visita 
técnica até o Centro 
para ver como os ex-
perimentos estavam se 
comportando à campo. 
Agora, o encontro foi 
para conhecer os re-

Os encontros foram realizados em Cafelândia e Ampére.
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